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Каля тысячы чала-
век у нядзелю ўзялі ўдзел
у традыцыйным шэсьці
“Дзяды” і мітынгу ва
ўрочышчы Курапаты,
дзе ў 1937-1941 гадах, у
часы сталінскіх рэпрэ-
сіяў, адбываліся маса-
выя расстрэлы мірных
грамадзянаў.

Сёлета акцыя, арганіза-
тарам якой выступіла Кан-
сэрватыўна-хрысьціянская
партыя – БНФ, ладзілася ў
дзевятнаццаты раз. Менскі
гарвыканкам даў дазвол
правесьці збор удзельнікаў
ля Гадзіньнікавага заводу
“Прамень” і прайсьці па
ходніках уздоўж Праспэк-
ту Незалежнасьці ды іншых
вуліцаў да Беларускага
Пантэону, як яшчэ называ-
юць курапацкі народны мэ-
марыял.

У прызначаны час, аб 11-
й гадзіне, ля прахадной за-
вода ўжо прысутнічалі каля
паўтысячы чалавек, у часе
шэсьця іх колькасьць павя-
лічвалася. На першым жа
скрыжаваньні на вуліцы
Валгаградзкай супра-
цоўнікі дарожна-паставой
службы, якія суправаджалі
людзкую калёну ўвесь час,
спрабавалі прымусіць уд-
зельнікаў акцыі спусьціцца
ў падземны пераход. Такое
патрабаваньне ДПС выкліка-
ла абурэньне арганізатараў,
у прыватнасьці, намесьніка
старшыні КХП-БНФ Юра-
ся Беленькага, ды і ў іншых
людзей. Відаць, ахоўнікі
правапарадку забыліся пра
трагедыю ў падземным пе-
раходзе станцыі мэтро “Ня-
міга” 30 траўня 1999 году,
калі ў цісканіне ў тунэлі за-
гінулі 53 чалавекі і многія
дзясяткі атрымалі ра-
неньні…

Паколькі акцыі была
дазволеная ўладамі, ніякіх

эксцэсаў у часе яе правяд-
зеньня не назіралася (праў-
да, на бульвары Талбухіна,
на ўсялякі выпадак, прыха-
валіся некалькі аўтазакаў
ды аўтобус са спэцназаў-
цамі). Дэманстранты несьлі
нацыянальныя бел-чырво-
на-белыя сьцягі, партый-
ныя штандары (апроч КХП-
БНФ, у шэсьці ўдзельнічалі
кіраўнікі й сябры Партыі
БНФ, БСДП(Г)), расьцяжкі
з надпісамі “Камунізм - пад
трыбунал”, “Памятаем пра
ахвяры расейскага тэрору”,
“Свабоду Казуліну”, “Свабо-
ду Дашкевічу”, “1937 -
2007” ды іншыя.

Адразу кінулася ў вочы,
што пераважная боль-
шасьць удзельнікаў “Дзя-
доў” – маладзёны. “Сёнь-
няшнія беларускія ўлады
дзенічаюць у дачыненьні да
моладзі гэткім жа чынам, як
і энкавэдысты ў трыццатыя
гады, таму мы й выйшлі на
“Дзяды”, каб не дапусьціць
поўнага паўтору той трагіч-

най гісторыі”, - сказаў
лідэр Моладзі БНФ Алесь
Каліта.

Праз больш як дзьве гад-
зіны (удзельнікі шэсьця
прайшлі пехатою каля 10
кілямэтраў) калёна спыні-
лася ля адноўленага памят-
нага крыжа, усталяванага на
ўваходзе ў Курапаты амаль
дваццаць гадоў таму і неза-
доўга да “Дзядоў” зламана-
га невядомымі вандаламі.
Людзі ўсклалі да падножжа
кветкі й запалілі зьнічкі ды
лямпадкі, пасьля чаго
прайшлі да трох памятных
крыжоў на “Курапацкай
Галгофе”, дзе адбыўся не-
працяглы мітынг.

Тым часам, грамадзкія
актывісты ўсталёўвалі ва
ўрочышчы новыя крыжы -
усяго над магіламі ўзьнесь-
ліся шаснаццаць новых
хрысьціянскіх сымбаляў.

Па завяршэньні мітынгу
людзі мірна разышліся, а
Сяргей Папкоў паведаміў,
што 4-га лістапада (акурат,
калі ў Менску заплянаваны
Сацяльны марш) КХП-
БНФ зладзіць шэсьце да
Лошыцкага Яру, дзе ў часы
сталінскіх рэпрэсіяў энкавэ-
дысты таксама забівалі
мірных людзей.
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Беларусь компенси-

рует дефицит в торгов-
ле с Россией за счет тор-
говли со странами ЕС —
считает вице-премьер
белорусского правитель-
ства Андрей Кобяков.
Беларусь планирует и в
дальнейшем компенсиро-
вать отрицательное
сальдо с Россией за счет
торговли с другими
странами.

По словам Кобякова,
торговый дефицит образо-
вался в связи с подорожани-
ем цен на энергоносители.
«Мы тратим значительные
деньги, покупая в России
нефть. Но, с другой сторо-
ны, мы ее перерабатываем,
экспортируем полученные

нефтепродукты в Европу и
тем самым выравниваем
отрицательное сальдо», —
сообщил вице-премьер Бела-
руси Андрей Кобяков, отве-
чая на вопросы российской
газеты «Время новостей».

Экспорт нефтепродук-
тов, выработанных из рос-
сийской нефти, в Европу
позволяет компенсировать
сложившийся в этом году
дефицит в торговле с Росси-
ей, отметил вице— премьер.

«Дефицит в торговле с
Россией хорошо компенси-
руется положительным
сальдо, которое сложилось
со странами Евросоюза. Мы
планируем и в дальнейшем
компенсировать отрица-
тельное сальдо с Россией за
счет торговли с другими
странами», — подчеркнул
в интервью Андрей Кобяков.

Не осталась без внима-
ния и тема роста цен на газ
в 2008 году.

ВМ: — Как повлияет на
белорусскую экономику
грядущее повышение цены
на газ?

— Нормально. Конечно,
рост цен на энергоносители
отражается на стоимости
белорусской продукции. Но
в последнее время белорус-
ские предприятия модерни-
зируются, качество продук-
ции улучшается. Поэтому
рост цен на белорусские
товары обоснован и не сни-
жает их конкурентоспособ-
ности. Мы надеемся, что
российские партнеры при-
мут благоприятное для нас
решение по поставкам газа
на следующий год.

«Нам удается находить
внутренние источники для

развития и модернизации
предприятий. Эффектив-
ность избранного пути оче-
видна» — отметил Андрей
Кобяков.

Несмотря на подорожа-
ние энергоресурсов, ВВП в
этом году увеличился на
8,4%.

Кроме того, вице-премьер
подчеркнул — белорусские
власти не отказываются от
возможности приватизации
предприятий нефтехими-
ческого комплекса.

Однако, по словам Анд-
рея Кобякова, таких предло-
жений нет. «Предприятия
пока не проданы. Но я хотел
бы напомнить, что более
42% Мозырского нефтепе-
рерабатывающего завода
давно принадлежит россий-
скому капиталу», — сказал
вице-премьер.
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В Израиле со специ-
альным визитом в каче-
стве полномочного пред-
ставителя президента
Беларуси находится
главный редактор «Со-
ветской Белоруссии»
Павел Якубович. Цель
его поездки — сгладить
впечатления от выска-
зываний Александра
Лукашенко в адрес евре-
ев. Однако результат
вояжа может оказать-
ся прямо противопо-
ложным желаемому.

Напомним, что 12 октяб-
ря на пресс-конференции
для российских СМИ Лука-
шенко заявил: «Если вы
были в Бобруйске, вы виде-
ли, в каком состоянии го-
род? Страшно было зайти,
свинушник был. Это в ос-
новном еврейский был го-
род, вы знаете, как евреи
относятся к месту, где они
живут. Посмотрите в Изра-
иле, я вот был… Я ни в коем
случае не хочу их обидеть,
но они не очень заботятся,
чтобы подстрижена трава
была, как в Москве, у росси-
ян, белорусов. Такой город
был».

Посол Израиля в Бела-
руси Зеев Бен-Арье тоже за
словом в карман не полез.
«Заявление президента на-
поминают об антисемитс-

ких мифах, в которых евреи
изображаются грязными и
вонючими, — констатиро-
вал дипломат в интервью
агентству ”БелаПАН”. Та-
кое впечатление, что Боб-
руйск был независимой ев-
рейской вотчиной со своим
отдельным бюджетом, а не
одним из белорусских горо-
дов, где ответственность за
благоустройство и средства
для этого были в руках офи-
циальных властей».

Кроме того, посол поже-
лал, чтобы «белорусские
города достигли уровня му-
ниципальных и вообще со-
циальных служб Израиля с
его, скажем, медицинским
обслуживанием, заботой о
престарелых и инвалидах,
борьбой с наркотиками, ал-
коголизмом и насилием в
семье, оснащением детских
садов и школ, хотя прези-
дент и усмотрел где-то не-
подстриженную траву».

Высказывания Лука-
шенко вызвали бурю возму-
щения и в самом Израиле.
«Батька официально стал в
строй антисемитов» — под
таким заголовком опубли-
ковали свою заметку «Из-
раильские новости». А ми-
нистр иностранных дел
Ципи Ливни подвергла выс-
казывание Лукашенко рез-
кой критике, заявив: «Обя-
занность мировых лидеров
— бороться с проявлениями
антисемитизма, который
сегодня поднимает голову в
различных точках планеты,
а не пропагандировать это

уродливое явление. Антисе-
митизм негативно влияет,
в первую очередь, на те об-
щества, которые им зараже-
ны, и на их лидеров».

Поначалу белорусские
власти попытались списать
скандал на «неточности при
переводе». Однако в Израи-
ле слишком многие могут
ознакомиться с высказыва-
ниями Лукашенко на язы-
ке оригинала.

Официальный Минск
решил, что надо принимать
неординарные меры. И выс-
лал на подмогу белорусско-
му послу в Израиле Игорю
Лещене главного редактора
«Советской Белоруссии»
Павла Якубовича — «с це-
лью донести истинное доб-
рое отношение президента
Александра Лукашенко к
еврейскому народу».

В интервью радиостан-
ции «Коль Исраэль» Павел
Якубович рассказал, что в
Израиле его прекрасно при-
нимают, и он чувствует себя
здесь «среди своих». «Я
преисполнен решимости
разъяснить чрезвычайно
позитивное отношение бело-
русского президента к ев-
рейскому народу», — утвер-
ждает главный редактор
«Советской Белоруссии».

В политических кулуа-
рах несколько лет ходили
слухи, что Якубович очень
хотел бы получить долж-
ность посла Беларуси в Из-
раиле. Мечта главреда «Со-
вбелки» о дипмиссии на
Земле Обетованной сбылась

(пока частично, но кто зна-
ет, что будет дальше). Вот
только повод оказался уж
больно сомнительный.
Трудно доказать «чрезвы-
чайно позитивное отноше-
ние белорусского президен-
та к еврейскому народу»,
оперируя вышеприведен-
ными цитатами из Лука-
шенко.

Но самое примечатель-
ное, что поездка Якубовича
может иметь эффект, обрат-
ный ожидаемому. Изра-
ильский политолог Алек-
сандр Иоффе в интервью
«Белгазете» заявил: «Уже
сейчас внимание переклю-
чается на другой инцидент:
президент Израиля Шимон
Перес на экономическом
форуме в Венгрии заявил,
что евреи благодаря своему
уму очень активно инвести-
руют деньги в Венгрию,
Чехию и т.д. Поднялся
шум, что евреи-де скупают
весь мир, и огонь переклю-
чился с Александра Григо-
рьевича на Переса».

Визит же Якубовича
стал новым информацион-
ным поводом вспомнить о
высказываниях Лукашен-
ко. Израильские СМИ, со-
общая о приезде главреда
«Советской Белоруссии»,
вновь цитируют скандаль-
ное заявление руководите-
ля Беларуси, которое таким
образом получает еще боль-
ший резонанс. Таким обра-
зом, получилось, что в зату-
хающий костер вместо воды
плеснули бензинчику.
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Депутаты Палаты
представителей Нацио-
нального собрания Бела-
руси приняли законопро-
ект «Об амнистии
некоторых категорий
лиц, совершивших пре-
ступления».

В результате амнистии
на волю выйдут около 1,7
тыс. человек из исправи-
тельных учреждений зак-
рытого типа и около 850 че-

ловек из исправительных
учреждений открытого
типа. Однако вопрос, рас-
пространится ли амнистия
на политзаключенных?

— Никаких политичес-
ких статей в нашем уголов-
ном кодексе нет, а, следова-
тельно, нет и никаких
политических заключен-
ных, — цитирует слова
министра внутренних дел
Беларуси Владимира На-
умова «Интерфакс».

По словам Наумова,
люди, которых оппозиция
называет политзаключенны-
ми, «осуждены за уголовные

преступления». А значит,
«если эти люди попадают
под статьи законопроекта об
амнистии, то к ним будет
применен этот институт».

Согласно законопроек-
ту, амнистия не распрост-
раняется на лиц, которые
вновь совершили умышлен-
ное преступление. Кроме
того, это касается лиц, зло-
стно нарушающих установ-
ленный порядок во время
отбывания наказания, допу-
стивших особо опасный ре-
цидив. В этой связи можно
предположить, что судьба
политзаключенных по-пре-

жнему находится в руках
властей. Захотят ли они вы-
пустить «злостных наруши-
телей» тюремного порядка
(а и Козулин, и другие по-
литзаключенные, как пра-
вило, имели неоднократные
взыскания за свое поведе-
ние) или же посчитают их
«проступки» не столь «зло-
стными», покажет время.

Министр внутренних
дел Владимир Наумов отме-
тил, что рассчитывает, что
амнистия, предусмотрен-
ная законопроектом, может
быть проведена уже в пер-
вом квартале 2008 года.
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Организаторы «Со-
циального марша» полу-
чили ответ от Натальи
Петкевич на предложе-
ние вместе рассмотреть
варианты проведения
акции, а также обсу-
дить социальную поли-
тику государства.
Несмотря на отказ зам-
главы Администрации
президента, организа-
торы Марша не прекра-
щают попытки при-
влечь к участию в акции
представителей влас-
тей.

Напомним, в письме,
пришедшем на имя одного
из организаторов акции Ва-
лерия Ухналева за подпи-
сью Натальи Петкевич,
отмечается, что «решать со-
циальные проблемы необ-
ходимо реальными делами,
а не посредством организа-
ции демонстраций».

—Петкевич, судя по
всему, ответила за всех
представителей власти. От-
вет пришел только из Ад-
министрации президента,
хотя мы направляли свои
предложения и Сидорско-
му, и Попову, и Козику, и
вообще всем министрам, —
сказал Валерий Ухналев.
— От них — ничего. Но мы
все равно собираемся, если
не лично, то через помощ-
ников, переговорить с эти-
ми людьми и уточнить их
позицию. Помимо этого мы
работаем с депутатами Па-
латы представителей. Не
исключено, что кто-то из
них возьмет на себя сме-
лость прийти и выступить
на митинге 4 ноября.

Валерий Ухналев под-
черкнул, что не считает
ответ Администрации пре-
зидента полным игнориро-
ванием требований демсил.

— В письме сказано, что
Администрация президен-
та работает над подготовкой
механизма оказания адрес-
ной социальной помощи.
Иными словами, сейчас они

пытаются найти какие-то
правовые пути, чтобы изме-
нить ситуацию с льготами.
Поправить то, что уже при-
нято законодательно. А ведь
еще недавно сама Петкевич
заявляла, что закон принят
и не может быть пересмот-
рен. И, думаю, что именно
мы подтолкнули властные
структуры вернуться к этой
проблеме.

Разрешение на проведе-
ние «Социального марша»
было дано за 11 дней до ак-
ции — такую оператив-
ность в решении вопроса
власти продемонстрирова-
ли впервые. Правда, как и
ожидалось, протестующим
не разрешили собраться на
Октябрьской площади, а
местом сбора определили
площадку перед Академи-
ей наук.

— В любом случае у
нас была возможность про-
информировать об этом
людей. Правда, не исклю-
чаю, что кто-то все же пой-
дет на Октябрьскую пло-
щадь — об этом заявляли
и некоторые представите-
ли молодежных партий.
Но основной сбор планиру-
ется в 12.00 около Акаде-
мии Наук.

То, как будет пролегать
дальнейший путь «Соци-
ального марша», решится
на заседании оргкомитета
31 октября.

Россия и Беларусь выступилиРоссия и Беларусь выступилиРоссия и Беларусь выступилиРоссия и Беларусь выступилиРоссия и Беларусь выступили
против наблюдателей ОБСЕпротив наблюдателей ОБСЕпротив наблюдателей ОБСЕпротив наблюдателей ОБСЕпротив наблюдателей ОБСЕ
Павел САМОХИН

Россия, Беларусь и
ряд других стран СНГ
намерены ограничить
полномочия наблюдате-
лей ОБСЕ на выборах.
Предлагается, в част-
ности, уменьшить
число наблюдателей в
миссиях и запретить
предварительную оцен-
ку ОБСЕ результатов
голосования.

«Россия начала дипло-
матическую кампанию по
ограничению деятельности
наблюдателей на выборах в
странах бывшего Советско-
го Союза» - пишет 25 октяб-
ря The New York Times.

Сразу после прибытия в
Португалию Путина был
распространен проект доку-
мента, который предлагает
ограничить полномочия на-
блюдателей ОБСЕ на выбо-
рах.

Проект документа был
согласован властями Рос-
сии, Армении, Беларуси,
Казахстана, Кыргызстана,
Таджикистана и Узбекис-
тана.

В чем суть предложе-
ний?

Первое - чтобы в страны
СНГ посылались не расши-
ренные миссии в количе-
стве 400-600 человек, а
стандартные – около 50 на-
блюдателей.

Второе - наблюдателям
ОБСЕ рекомендуется воз-
держиваться от оценок вы-
боров до оглашения резуль-

татов голосования. Выводы
наблюдателей будут пере-
сылаться в постоянный
совет ОБСЕ, где будет при-
ниматься окончательное ре-
шение об оценке выборов.

Однако необходимо учи-
тывать, что в постоянном
совете ОБСЕ любая страна
может наложить вето на ре-
шение. В итоге это ограни-
чит возможности миссии
наблюдателей.

Известно, что лучшая
защита – это нападение. Не
имея желания действовать
по европейским стандартам,
ряд стран СНГ стремится
максимально снизить влия-
ние международных струк-
тур на своей территории,
«связав» им руки ограниче-
ниями и, таким образом, за-
щищаясь от возможной кри-
тики в свой адрес.

СитуацияСитуацияСитуацияСитуацияСитуация
с правамис правамис правамис правамис правами
человекачеловекачеловекачеловекачеловека
в Беларусив Беларусив Беларусив Беларусив Беларуси
— одна из— одна из— одна из— одна из— одна из
худшиххудшиххудшиххудшиххудших
в регионе.в регионе.в регионе.в регионе.в регионе.

29—31 октября в
Минске с визитом нахо-
дится президент Меж-
дународной федерации
прав человека Сухайр
Белхассен. Одной из
главных целей своего
визита в Беларусь гос-
пожа Белхассен счита-
ет поддержку граж-
данского общества, а
ситуацию с правами
человека в  нашей стра-
не называет «одной их
худших в регионе».

«Для нас очень важно
было сюда приехать, —
отметила Сухайр Белхас-
сен в интервью агентству
”БелаПАН”. — Потому
что, несмотря на все реп-
рессии, которым подвер-
гаются белорусские пра-
возащитники, несмотря
на недавнее решение Вер-
ховного суда не регистри-
ровать общественную пра-
возащитную органи
зацию «Весна», они про-
должают деятельность по
защите прав человека.
Они готовят тех, кто по-
том, со временем, будут
проводить реформы в
стране», — подчеркнула
г-жа Белхассен.

Международная феде-
рация прав человека —
влиятельная правозащит-
ная организация, основан-
ная в 1922 году. Она
объединяет более 140 пра-
возащитных организаций
из разных стран мира.
Приоритетными направ-
лениями деятельности
федерации являются
борьба за права человека и
защита правозащитни-
ков. За последние 25 лет
федерация организовала
порядка полутора тысяч
миссий в страны, где су-
ществуют проблемы с со-
блюдением прав человека.
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ЭКОНОМИКА

Нельзя допустить,Нельзя допустить,Нельзя допустить,Нельзя допустить,Нельзя допустить,
чтобы «молочные» поезда ехаличтобы «молочные» поезда ехаличтобы «молочные» поезда ехаличтобы «молочные» поезда ехаличтобы «молочные» поезда ехали
в сторону Белорусского вокзалав сторону Белорусского вокзалав сторону Белорусского вокзалав сторону Белорусского вокзалав сторону Белорусского вокзала
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Правительство Бела-
руси изменит подходы к
ценообразованию на мя-
сомолочную продукцию.
Уже разработан комп-
лекс мер, направленных
на предотвращение мас-
сового вывоза молочной
продукции и других про-
дуктов питания в Рос-
сию. Об этом сообщил
вице-премьер Андрей
Кобяков.

«Сейчас правитель-
ством вырабатывается опти-
мальное решение, сочетаю-
щее изменение подходов к
ценообразованию, к дохо-
дам населению и выравни-
ванию условий с нашими
торгово-экономическими
партнерами, с которыми от-
крыты границы», — заявил
Кобяков, комментируя, по
просьбе парламентариев,
ситуацию с поставками мо-
лочной продукции на внут-
ренний и внешний рынки,
передает «Интерфакс».

Молочная проблема
длится уже почти месяц.
Еще 1 октября «Салiдар-
насць” подняла эту тему,
констатиторовав, что Бела-
русь может остаться без мо-
лока. Однако министерство

сельского хозяйства и про-
довольствия опровергло
информацию о том, что стра-
не грозит молочный кри-
зис, заявив, что «никакого
дефицита молочной продук-
ции на потребительском
рынке Беларуси нет и не
будет».

Однако буквально через
несколько дней Минсель-
хозпрод выступил с иници-
ативой увеличить закупоч-
ные цены на молоко. Стало
очевидно, что проблема на
самом деле существует.

И разработанный прави-
тельством комлекс мер по
предотвращению массового
вывоза молочной продук-
ции и других продуктов пи-
тания – всего лишь очеред-
ное доказательство этого.

«Мы живем в открытой
экономике, более того с от-
крытыми границами с Рос-
сией, и мы помним ситуа-
цию, когда 10 лет назад
«молочные» и «сметанные»
поезда ехали в направлении
Белорусского вокзала - это-
го допустить нельзя», — от-
метил Андрей Кобяков,
отвечая на вопросы парла-
ментариев.

Пока окончательно не
понятно, что же именно под-
разумевается под «комп-
лексом мер». Ранее
«Салiдарнасць» писала, что
из сложившейся ситуации
возможны два выхода —

увеличить цены, в том чис-
ле и розничные, или попро-
сту запретить экспорт про-
дукции. Судя по заявлению
Кобякова, правительство
пытается найти некий сре-
динный вариант.

Вице-премьер отметил,
что предполагаемые меры
представляют собой именно
комплексное решение, а не
простое повышение цен до
российского уровня. «Самое
простое решение, которое
приходит на ум, это поднять
цены до уровня, который
сложился в России. Но это
решение очень непростое.
Надо понимать послед-
ствия, с точки зрения инф-
ляции и доходов населе-
ния», — сказал Кобяков.

Скорее всего, речь идет
о том, что цены все же бу-
дут повышены (это неизбеж-
но, исходя хотя бы из повы-
шения закупочных цен).
Однако для того, чтобы не
допустить значительных
изменений на ценниках в
магазинах, правительству
придется пойти на ряд мер
по ограничению экспорта.
Это позволит ограничить
рост цен, однако скажется
на производителях – пред-
приятия как минимум не-
дополучат прибыль.

Насколько серьезными
окажутся ограничения, ви-
димо, станет понятно в бли-
жайшее время.

ЦЦЦЦЦены увеличатсяены увеличатсяены увеличатсяены увеличатсяены увеличатся
Павел МИХАЙЛОВ

Минсельхозпрод Бе-
ларуси предложил уве-
личить закупочные
цены на молоко на 25%,
мясо говядины и свини-
ны — на 10%, мясо пти-
цы — на 7%. Розничные
цены также не останут-
ся на месте.

По словам министра
сельского хозяйства и про-
довольствия Леонида Руса-
ка постановление Совмина о

повышении закупочных цен
на животноводческую про-
дукцию появится уже в бли-
жайшее время. Министр
также отметил, что при по-
вышении закупочных цен
увеличатся и розничные.
Правда, уточнил, что на со-
циально значимые молоч-
ные продукты они будут
повышены в размере индек-
са инфляции. К примеру,
молоко, кефир, сметана по-
дорожают не более чем на 5%.

Чтобы вернуть на прилав-
ки белорусских магазинов
молоко, предательски «убе-
жавшее» в Россию, власти
уже увеличивали рознич-

ные цены на 10%. Однако
ситуацию это не спасло.

Теперь — очередное по-
вышение, которое в резуль-
тате отразится на кармане
покупателей.

Говоря о насыщении мо-
лочной продукцией внутрен-
него рынка, Русак подчерк-
нул, что не должно быть
дефицита из-за увеличения
поставок цельномолочной
продукции на экспорт. Ми-
нистр потребовал навести
порядок в обеспечении мо-
лочными продуктами сто-
личных торговых предпри-
ятий. Сейчас минским
молокозаводам экспорт офи-
циально запрещен до тех пор,
пока отечественный рынок не
будет насыщен полностью.

Тарифы на
электроэнергию
опять
подрастут

В 2008 году нас
ожидает очередной
рост тарифов на элек-
трическую и тепло-
вую энергию. Об этом
26 октября сообщил
вице-премьер Андрей
Кобяков, отвечая на
вопросы парламента-
риев.

Насколько суще-
ственно вырастут тари-
фы, заместитель главы
правительства не уточ-
нил, отметив лишь, что
существуют разные вари-
анты расчетов. По словам
Кобякова, конкретная
цифра будет зависеть от
результатов переговорно-
го процесса по газу.

— Переговоры с рос-
сийской стороной еще
идут, поскольку есть оп-
ределенные коридоры, ко-
торые позволяют дей-
ствующее соглашение
согласовывать на разных
уровнях. Поэтому гово-
рить о какой-то конкрет-
ной цифре, которая нами
закладывается в расчеты,
я бы сейчас не стал. Есть
разные варианты расче-
тов, но абсолютную циф-
ру мы пока не зафиксиро-
вали, — цитирует слова
Кобякова ”БелаПАН”.

Напомним, что пре-
дыдущее повышение та-
рифов было в январе
нынешнего года. Тогда
тарифы на электроэнер-
гию для населения уве-
личились на 20%, на
тепловую энергию — на
12%.
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ПРОФСОЮЗЫ

Козик вслед за БКДП потребовалКозик вслед за БКДП потребовалКозик вслед за БКДП потребовалКозик вслед за БКДП потребовалКозик вслед за БКДП потребовал
созыва Национального Советасозыва Национального Советасозыва Национального Советасозыва Национального Советасозыва Национального Совета

Руководство ФПБ
молниеносно отреагиро-
вало на заявление лиде-
ра Белорусского Конгрес-
са демократических
профсоюзов Александра
Ярошука по поводу нару-
шения регламента рабо-
ты Национального
совета по трудовым и
социальным вопросам.

Информация о том, что
НСТСВ в этом году провел
всего одно заседание, в то
время, как по регламенту он
должен собираться не реже
одного раза в три месяца,
появилась на сайте «Праф-
саюзны Рух Беларусi» 23
октября. На следующий
день сайт ФПБ сообщил, что

председатель Федерации
Леонид Козик направил
письмо сопредседателю
НСТСВ, первому замести-
телю председателя Совета
Министров Владимиру
Семашко, в котором «наста-
ивает на немедленном про-
ведении заседания Нацио-
нального совета».

Напомним, лидер неза-
висимого профцентра еще
полтора месяца назад напра-
вил в адрес сопредседате-
лей Совета, среди которых,
кстати, есть и глава ФПБ,
предложение в двухнедель-
ный срок собрать заседание.
Александр Ярошук предла-
гал рассмотреть возникшие
в последнее время серьёз-
ные проблемы в сфере соци-
ально-экономической поли-
тики страны. Ответа на это

предложение не последова-
ло до сих пор. Правда, если
не считать таковым реак-
цию руководителя ФПБ.

Тем не менее Ярошук
надеется, что правительство
услышит призывы Козика,
и обратит внимание на такие
проблемы как отмена льгот,
принятие новых законов «О
профсоюзах» и «О профес-
сиональном пенсионном
страховании», выполнение
рекомендаций Международ-
ной организации труда.

Вместе с тем, лидер
БКДП высказал недоумение
по поводу настойчивого ха-
рактера обращения руковод-
ства ФПБ. «В данном случае
Леонид Петрович упустил
хорошую возможность про-
молчать, - считает Александр
Ярошук. - Поскольку Козик

сам является сопредседате-
лем Совета, получается, что
обращается он практически
сам к себе и у самого себя тре-
бует созвать Совет. В про-
шлом году, когда за работу
Совета отвечала ФПБ, было
всего два заседания, причем,
последнее – 17 августа 2006.
То есть до конца года как ми-
нимум должно было состоят-
ся хотя бы еще одно. А тут
они с возмущением заявля-
ют, что нарушен регламент.
Может сейчас и Козик убе-
дится в необходимости суще-
ствования независимого
профцентра. А то Леонид
Петрович и не вспомнил бы,
что есть насущные пробле-
мы, которые волнуют трудя-
щихся Беларуси».

РЭП делает ставкуРЭП делает ставкуРЭП делает ставкуРЭП делает ставкуРЭП делает ставку
на молодежьна молодежьна молодежьна молодежьна молодежь

Молодые активисты
Брестской городской пер-
вички РЭП подвели пер-
вые итоги работы. Проф-
групорг Александра
Худосовцева рассказала о
деятельности молодеж-
ной группы в 2007 году.
Она подчеркнула, что
молодежь всегда была в
первых рядах во всех на-
чинаниях организации.

Так, более половины бре-
стской делегации, приехав-
шей в Минск в морозный
день 1 мая отпраздновать
Международный день тру-
да, составляла молодежь.
Молодые активисты высту-
пали в авангарде социально-
го пикета, организованного
профсоюзом РЭП против от-
мены льгот и принятия но-
вого закона о пенсионном
страховании, который мо-
жет значительно ухудшить
положение трудящихся. Не
так давно брестская первич-
ка возобновила профсоюз-
ную традицию — проводить
День здоровья. На меропри-
ятие были приглашены про-
фактивисты с друзьями,
семьями и детьми. В органи-

зации запомнившегося всем
веселого праздника с сорев-
нованиями, конкурсами,
костром и песнями профсо-
юзная молодежь также ока-
залась на первом месте.

Председатель Брестско-
го регионального отделения
профсоюза РЭП Зинаида
Михнюк рассказывает о мо-
лодежной группе с вооду-
шевлением.

— Это наша надежда и
наша опора, — говорит Зи-
наида Михнюк. — Они ум-
ные, активные, уверены в
своей правоте, готовы защи-
щать свои трудовые права и
тех, кто находится с ними
рядом. Это дорогого стоит.
Ведь кругом люди запуга-
ны. Молодежь приходит к
нам за знаниями. Многие
уже столкнулись с наруше-
ниями, с несправедливос-
тью со стороны нанимате-
лей. Они активно работают
в правовом кружке, потому
что хотят аргументировано
защищать свои интересы.

Новым профгрупоргом
молодежной организации
профсоюза РЭП была избра-
на Екатерина Слонь.

Косметические поправки
в закон не улучшат
положение профсоюзов

Члены Комиссии по
правам человека, нацио-
нальным отношениям и
средствам массовой ин-
формации парламента
на заседании 24 октября
единогласно решили реко-
мендовать депутатам
рассмотреть законопро-
ект «О внесении измене-
ний в Закон «О массовых
мероприятиях в РБ».
Однако предлагаемые
изменения не могут рас-
цениваться как выполне-
ние рекомендаций МОТ.

В ноябре 2004 Комис-
сия по расследованию МОТ
по делу о нарушении прав
профсоюзов в Беларуси ре-
комендовала белорусскому
правительству года внести
изменения в Закон о прове-
дении массовых мероприя-
тий с тем, «чтобы привести
его в соответствие с правом
организаций трудящихся
и работодателей организо-
вывать свою деятельность,
предусмотренным в Статье

3 Конвенции». Согласно
этой статье, «государствен-
ные власти воздерживают-
ся от всякого вмешатель-
ства, способного ограничить
это право или воспрепят-
ствовать его законному осу-
ществлению».

Белорусские депутаты
рассмотрят поправки, кото-
рые не затрагивают основ-
ные положения закона, при-
знанные нарушением прав
трудящихся.

Так, порядок проведения
массовых мероприятий бу-
дет распространяться и на
массовые мероприятия, про-
водимые по решению госор-
ганов в праздничные дни.

При подаче заявления на
проведение массового мероп-
риятия заявитель должен
будет сообщить в том числе
и сведения о своем граждан-
стве и дате рождения.

Плапнируется ограни-
чить и реализациюалко-
гольных напитков и пива в
местах проведения массо-
вых мероприятий.

www.praca-by.info
www.praca-by.info

www.praca-by.info



6 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  30 кастрычніка 2007  |  №34

ОБЩЕСТВО

«Мы рискуем повторить«Мы рискуем повторить«Мы рискуем повторить«Мы рискуем повторить«Мы рискуем повторить
трагические ошибки прошлого»трагические ошибки прошлого»трагические ошибки прошлого»трагические ошибки прошлого»трагические ошибки прошлого»

70-летие начала фи-
зического уничтожения
сотен тысяч людей в
1937 году отмечается в
Беларуси 29 октября.
Тему репрессий многие
считают сейчас «неак-
туальной». В обществе
создалась иллюзия, что
об этом все уже сказано.
О событиях прошлого,
их влиянии на дальней-
шую судьбу Беларуси
рассказывает извест-
ный исследователь
темы сталинских реп-
рессий, кандидат исто-
рических наук Игорь
Кузнецов.

— В начале 1990-х в
прессе было много публи-
каций о репрессиях, а с
1996 г. от этой темы ото-
шли. И объясняют это так:
кто хотел узнать, тот уз-
нал, кто хотел прочесть, тот
прочитал. Ничего подобно-
го, мы в те годы не узнали
самого главного: почему
это было, кто это прово-
дил? Мы поименно не
назвали людей, участво-
вавших в проведении реп-
рессий, за исключением
верхушки. Нам лишь не-
много приоткрыли архи-
вы. Но время идет, и мно-
гие из молодых людей, не
знают, что было в 1937 году
в Беларуси, не знают, где
находятся Куропаты. Это
результат наличия инфор-
мационного вакуума.

А ведь 1937 год — это
особый год в истории Со-
ветского Союза. В этот год
в стране, в том числе и в
Беларуси, началось физи-
ческое уничтожение сотен
тысяч людей.

Массовые репрессии
были и до того, причем са-
мая большая волна репрес-
сий пришлась на период
коллективизации (конец
20-х — начало 30-х гг. ХХ
в.). Но если в коллективи-
зацию проводили, в основ-
ном, конфискационные
мероприятия и высылку в
отдаленные районы Совет-
ского Союза, то в 1937 г. “Завтра твоей страны”

людей уничтожали путем
расстрелов.

— Многих из тех, кто
был арестован в 1932
году, позже расстреляли…

— Да, они были подвер-
гнуты вторичным репрес-
сиям. Людей арестовали в
1932-м, выслали в админи-
стративном порядке, а в
1937-м выходит приказ
Ежова № 00447, в котором
впервые было определено,
сколько человек и где
арестовать, в том числе по
первой категории — рас-
стрелять и по второй —
выслать на срок не менее 5
лет. И наши земляки, реп-
рессированные в 1932-м и
жившие в отдаленных ме-
стах Советского Союза,
первыми попали под нож
репрессий.

Почему так происходи-
ло? Все просто. Кого будет
арестовывать по первой ка-
тегории начальник район-
ного НКВД, получив разна-
рядку? Не своих земляков,
а пришлых — тех, кто был
в высылке. Поэтому 1937
год достал этих людей и в
высылке.

Причем, точных дан-
ных, сколько человек
подверглось вторичным
репрессиям, пока нет. Ста-
тистика велась следую-
щим образом. Допустим,
из Беларуси в администра-
тивном порядке сроком на
5 лет выслали какое-то
число арестованных. Это
зафиксировано в докумен-
тах. Но на этом белорусская
статистика прекращается.

На месте отбытия нака-
зания на человека заводи-
ли дело. Но умер ли он в
ссылке, расстрелян ли в
1937 году — эти сведения
на место жительства не по-
ступали. Также неизвест-
но, сколько именно чело-
век прибыло на место
назначения.

— Почему стал возмо-
жен 1937 год, кто в этом
виноват?

— Пусть это звучит аб-
страктно, но виноват сам
народ. Любая власть при
отсутствии сопротивления
идет на любые преступле-
ния. Одна власть делает

это в рамках существую-
щего закона, другая
принимает законы, при по-
мощи которых будет уста-
навливать нужные ей
порядки. В том, что про-
изошло, вина тех, кто — на
всех уровнях — допустил
это. На вертикали власти
были звенья, которые мог-
ли противодействовать, но
они, наоборот, активно спо-
собствовали тому, что про-
исходило.

Я еще могу понять (но
не принять!) логику дей-
ствий, когда говорят, что в
1937 году кого-то забрали
потому, что его отец был
офицером царской армии
до 1917 года: в данном слу-
чае исходили из принци-
па классовости и необходи-
мости уничтожения своих
классовых противников.
Но когда открываешь рас-
стрельные списки 1937
года и из 100 фамилий ви-
дишь 7 или 8 представите-
лей интеллигенции, а
дальше идут — домработ-
ница, единоличник, кол-
хозник, слесарь, дворник.
Это как объяснить?

Самое чудовищное —
те, кто уничтожал людей,
кто доносил, поощрялись
морально. НКВД издал
специальный приказ, со-
гласованный с Политбюро
ЦК ВКП(б), в соответствии
с которым лица, участво-
вавшие в проведении мас-
совых «мероприятий»
1937 года награждались
боевыми орденами и меда-
лями, например, орденом
Красной Звезды, который
давался только за действия
в боевой обстановке.
Партия расценивала реп-
рессии и расстрелы как
боевые действия! Этим лю-
дям присваивали внеоче-
редные воинские звания,
их награждали именным
оружием.

Были также и матери-
альные поощрения, пре-
мии — чем больше аресту-
ешь, расстреляешь, тем
больше получишь. Чело-
век работал и из чисто
меркантильных соображе-
ний. Все, что изымали при
арестах, в тюрьмах, все

ценные вещи поступали в
так называемый распреде-
литель, который в Белару-
си существовал вплоть до
1941 года. В Минске для
этого использовалось одно
из подсобных помещений
в здании театра оперы и ба-
лета. Сотрудники НКВД,
члены их семей могли
взять одежду расстрелян-
ных, ценные вещи, выбрать
мебель, какую им надо.

Мы говорим о том, что
репрессии — это чудовищ-
ное явление. Но мы до кон-
ца не осознали, что это та-
кое. Репрессии против
личности не означают, что
ее можно только арестовать
или расстрелять. Есть де-
сятки форм репрессий, ко-
торые внешне выглядят бо-
лее безобидно, поэтому не
каждый человек считает
определенные действия в
отношении кого бы то ни
было репрессивными.
Приведу пример.

Людям безразлично
происходящее вокруг них
до тех пор, пока не касает-
ся их самих. Когда их кол-
лег увольняют с работы,
потому что они сказали не
то, что кто-то хотел услы-
шать, они говорят: «Нас
это не касается, а те сами,
мол, виноваты». И только
тогда, когда они сами по-
падают в такую же ситуа-
цию, они понимают, что
это такое.

То есть, и сегодня при-
меняются репрессивные
меры, а общество неадек-
ватно на них реагирует.
Оно вообще боится на что-
то реагировать, и, я думаю,
что синдром страха, кото-
рый сегодня присутствует
в обществе, сохранился с
1937 года.

— Вы хотите сказать,
что трагедия 1937 года по-
вторяется?

— Да, в других масш-
табах и других формах. И
пока мы сами себе не ска-
жем всю правду, не осоз-
наем то, что произошло,
мы рискуем повторить
трагические ошибки про-
шлого.
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«Звонок удачи» лишил минчанина«Звонок удачи» лишил минчанина«Звонок удачи» лишил минчанина«Звонок удачи» лишил минчанина«Звонок удачи» лишил минчанина
почти трехсот тысяч рублейпочти трехсот тысяч рублейпочти трехсот тысяч рублейпочти трехсот тысяч рублейпочти трехсот тысяч рублей
Алла КСЁНЖИК

Продавец авторынка
«Малиновка» Алексей
Свистов, желая выиг-
рать 500 тысяч рублей, в
ночь на 27 октября решил
сыграть в новую инте-
рактивную игру Первого
музыкального тв-канала
«Звонок удачи». Утром
он выяснил, что на его те-
лефоне, баланс которого
накануне вечером состав-
лял плюс 40 тысяч, стал
минус 250.

«Ежедневно в полночь, в
прямом эфире телеканала
участвуй в интерактивной
игре «Звонок удачи»! Денеж-
ные призы до 20 миллионов
рублей! Смотри, звони и уда-
ча улыбнется именно тебе!» –

говорится в рекламе нового
проекта Первого музыкально-
го. Во время программы зри-
телям предлагается составить
из нескольких букв слово, со-
общить об этом на быстрый
номер 474, и, если оно окажет-
ся верным, получить денеж-
ный приз.

Алексей Свистов решил
поучаствовать в игре, надеясь
выиграть объявленное воз-
награждение в 500 тысяч
рублей. Составил слово и по-
звонил на быстрый номер.
«Ваша заявка на участие бу-
дет принята после сигнала»
— сообщил ему автоответчик
, после чего связь прервалась.
Молодой человек позвонил
туда еще несколько раз, но,
услышав то же самое, решил
сменить тактику. И отправил
на этот номер три смс-сооб-
щения. Ответом было то, что
«его заявка принята». Одна-
ко примерно через двадцать

минут, как рассказал «Салі-
дарнасці» Алексей Свистов,
события приняли неожидан-
ный поворот. На его мобиль-
ник начали приходить смс-
сообщения одно за другим.
«Мне даже пришлось звук в
телефоне отключить,
поскольку сообщения от но-
мера 474 с текстом «ваша
заявка принята» шли непре-
рывно», — продолжил исто-
рию Алексей.

— Ночью я посмотрел,
сколько их, этих смс, и даже
сон пропал – 83! А потом при-
шло сообщение от Velcom, что
предоплата израсходована.
Выяснилось, что на балансе —
минус 250 тысяч рублей, —
пожаловался собеседник.

Утром Алексей Свистов
позвонил в Velcom, где ему
сообщили, что с его номера
было сделано большое коли-
чество звонков: на номер 474
звонили со скоростью не-

сколько раз в минуту. А сто-
имость одного звонка или смс-
сообщения на этот номер, как
сообщила ему оператор, сто-
ит 2500 рублей. Таким обра-
зом, получается, что абонент
звонил на быстрый номер
больше восьмидесяти раз.

— Я поинтересовался, мог
ли быть у сотового оператора
какой-то сбой в системе, но
мне ответили, что это исклю-
чено, — рассказал молодой
человек. – В итоге мне посове-
товали написать им заявле-
ние, которое Velcom, в свою
очередь, перешлет на адрес
Первого музыкального.

«Уже соединение с номе-
ром 474 стоит 2500 рублей.
Некоторые абоненты звонят
туда по сто раз и, в итоге, даже
не дозвонившись, лишаются
крупных сумм. К нам уже
неоднократно обращались с
претензиями. Но, в любом
случае, звонил человек или
нет, отправлял смс-сообще-
ния или нет, можно прове-
рить», — сказала «Салідар-
насці» оператор сотовый
связи Velcom.

«Дары феи» обходятся слишком дорого«Дары феи» обходятся слишком дорого«Дары феи» обходятся слишком дорого«Дары феи» обходятся слишком дорого«Дары феи» обходятся слишком дорого
Ян БУЯН

«Лицо Беларуси» по-
явилось на коробках с пе-
ченьем «Дары феи». По
заверению производите-
лей, этот продукт обла-
дает целебными свой-
ствами. Но цена на
печенье с Ириной Доро-
феевой кусается. Стоит
ли оно того, выясняла
«Салідарнасць».

Напомним, что минув-
шей весной Александр Лу-
кашенко подписал план ме-
роприятий по реализации
пиар-акции «Ирина Дорофе-
ева — лицо Беларуси». Тог-
да же продюсер певицы
Юрий Савош рассказал «Са-
лідарнасці», что лицо его по-
допечной может появиться
на такой промо-продукции
как шарфы, кепки, сумки, а
также на упаковках безалко-
гольных напитков, коробках
конфет, зефира, печенья.

И вот в магазины посту-
пила «новинка сезона» от
кондитерской фабрики
«Слодыч» — набор печенья
«Дары феи», состоящий из
«самого дорогого и вкусно-

го сдобного глазированного
печенья». Коробка украше-
на портретом Ирины Доро-
феевой, но это не единствен-
ное достоинство продукта.

«Печенье обладает высо-
кой пищевой ценностью,
которая сохраняется на
протяжении всего срока
хранения. А одной из со-
ставляющих глазури явля-
ется какао, которое содер-
жит витамины группы В,
калий и фосфор. Обладает
тонизирующим свойством,
снимает утомление, повы-
шает работоспособность»,
— уверяет компания-про-
изводитель.

Разумеется, эти волшеб-
ные свойства не могли не от-
разиться на цене. «Дары
феи» (вес 520 гр) стоят в ги-
пермаркете ProStore 9880
рублей. Для сравнения: по-
лукилограммовый набор
«Колечки» от того же «Сло-
дыча» обойдется покупате-
лю в 4840 рублей, а пример-
но такая же по весу коробка
вкусного «спартаковского»
печенья – 6140 рублей.

Тем не менее, автор этих
строк решил приобрести
«Дары феи», чтобы выяс-
нить: стоят ли они того? Ре-
зультаты журналистского
эксперимента оказались ра-

зочаровывающими. В набор
входит печенье трех видов:
«Сладкий листопад глази-
рованный», «Солнечный
Слодыч декорированный»
частично глазированный и
«Цветочный Слодыч деко-
рированный» частично гла-
зированный. Первый сорт
действительно неплох. Но
загвоздка в том, что «Слад-
кого листопада» в коробке
всего-то 60 грамм.

Львиная же доля веса
приходится на «Солнечный
Слодыч» и «Цветочный
Слодыч». По сути, это обыч-
ное дешевое «слодычевс-
кое» печенье, только с одной
стороны политое шокола-
дом. Его вкусовые качества
я бы назвал самыми что ни
на есть ординарными. Но
именно из такого печенья на
90% состоят «Дары феи».

После сопоставления
цены с содержимым захо-
телось проверить: не из шо-
колада ли сделана коробка?
Увы, нет. Остается предпо-
ложить, что высокая
стоимость «Даров феи»
обусловлена эстетической
ценностью упаковки, в
оформлении которой ис-
пользован лик Ирины Доро-
феевой.
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ФЕЛЬЕТОН

Драники в АнтарктидеДраники в АнтарктидеДраники в АнтарктидеДраники в АнтарктидеДраники в Антарктиде
Светлана МЕТЕЛКиНА

После неудачного
запуска первого драни-
ковского спутника
«ДраньКА» руковод-
ство колхоза решило
предпринять попытку
освоения Антарктиды.
С целью изучения недр и
развития сельского хо-
зяйства в условия вечной
мерзлоты на Полюс
была отправлена экспе-
диция в составе двух
человек. О том, как зак-
ладывалась, первая дра-
никовская антарктичес-
кая станция, мы узнали
из дневников первых по-
лярников — дядьки Про-
копа и деда Миколы.

День 2-й
Из дневника дядьки

Прокопа:
«Холодно. С утра болела

голова. Думаю, проблема в
перемене климата, хотя дед
Микола утверждает, что это
его старуха что-то подмеша-
ла в самогон, чтобы он пья-
ный по бабам не бегал. Не
знаю, может, и так. Мест-
ных баб пока не видели. Да
и не до них сейчас. Руковод-
ство поручило посеять кар-
тофель и приступать к гео-
лого-разведывательным
работам по поиску золота и
нефти».

Из дневника деда Мико-
лы:

«Знал бы, что тут такая
холодрыга, ни в жисть бы не
поехал. Вчера, когда празд-
новали прибытие, показа-
лось не так холодно, а сегод-
ня что-то похолодало. Если
такая погода продержится
еще дней пять, 10 литров
самогона, что мы взяли, на
всю экспедицию не хватит.

Прокоп ходит какой-то
смурной. Все кружит вок-
руг палатки с картофели-
ной в руке — не знает, куда
приткнуть. Уже ров по шею
прокопал. Но что сделаешь,
начальство приказало — и
не в такие труднодоступные
места сажать станешь».

День 3-й
Из дневника дядьки

Прокопа:
«Меня терзают смутные

сомнения, что клубень, по-
саженный давеча около па-
латки, не приживется, о
чем я и телеграфировал
вчера в Центр. В ответ при-
шло сообщение, чтобы я не
поддавался упадническим
настроениям и приступил к
посеву озимых и кукурузы.

Строительство станции
пока откладывается. Нео-
жиданно выяснилось, что в
Антарктиде совсем нет
стройматериалов. Причем
их не то что украсть— даже
купить не у кого!»

Из дневника деда Мико-
лы:

«Вот те на! Тут, похоже,
баб вообще нет! Обошел ок-
рестности километров на
десять — НИКОГО! Съез-
дил, называется, в отпуск.
А мне руководство еще на-
путствовало: «Поезжай, дед
Микола, посмотри, как заг-
раницей живут — память
на всю оставшуюся жизнь
останется». Вот тебе и съез-
дил.

Прокопа жалко. Ему
сельское хозяйство подни-
мать поручено. А в такой
холодрыге и сельское хо-
зяйство не поднимается…»

День 4-й
Из дневника дядьки

Прокопа:

«Посеял озимые и куку-
рузу. Клубень картофеля
пока не пророс — более того,
его внешний вид внушает
серьезные опасения. Центр
требует приступить к поис-
кам полезных ископаемых
и начать сверлить нефтя-
ную скважину. Однако что-
то мне подсказывает, что
для этого имеющихся
мощностей будет недоста-
точно. Две лопаты да дед
Микола, который к тому же
официально в отпуске, неф-
тедобычу могут не осилить.

Из дневника деда Мико-
лы:

«Самогон тает на глазах.
Захмелеть при таком холо-
де практически невозмож-
но — и это, Прокоп говорит,
мы еще летом приехали!
Отсутствие баб уже не бес-
покоит — спасибо вечной
мерзлоте.

Сегодня видели пингви-
нов. Оказывается, пингвины
умеют смеяться. Наблю-
дая, как Прокоп садит
кукурузу, стая лишилась
сразу двух своих представи-
телей — они умерли от раз-
рыва сердца во время при-
ступа хохота».

День 5-й
Из дневника дядьки

Прокопа:
«Поиски нефти ничего

не дают. Целый день копа-
ли скважины, однако нефтя-
ной фонтан так и не забил.

Вывод: или мы неглубоко
копали или нефти тут нет.
О своих научных исследова-
ниях я сообщил в Центр.
Пока шли работы, наш за-
пас пополнился еще
несколькими тушками
пингвинов. Кажется, это
становится выгодным про-
мыслом. Попробую завтра
посадить еще семена под-
солнуха».

Из дневника деда Мико-
лы:

«Научился гнать само-
гон из снега и пингвиньего
пуха. Кажется, жизнь нала-
живается. Ну и черт с ним,
что тут картошка не растет
да баб нет!»

День 6-й
Из дневника дядьки

Прокопа:
«Руководство требует

срочно сообщить о сельско-
хозяйственных успехах. Я в
отчаянии. Дед Микола уго-
варивает написать в отчете
среднюю урожайность. Го-
ворит, что отсутствие уро-
жая — еще не повод, чтобы
игнорировать успехи в сель-
ском хозяйстве. Ему видней
— как никак проработал 40
лет агрономом. По случаю
завершения уборочной кам-
пании планируем устроить
«Дожинки».

Из дневника деда Мико-
лы:

«Прокоп — как ребенок
малый. Мучается, что кар-
тошка не выросла. Да если
бы все в Драниках по поводу
неурожая переживали, на-
род бы давно перевелся на
нервной почве. Начали под-
готовку к «Дожинкам». На-
варили самогона на всю Ан-
тарктиду.

День 30-й
Из дневника дядьки

Прокопа:
«Праздник удался на

славу. Эта малышка в чер-
но-белом пальтишке — про-
сто чудо. Правда, дед Ми-
кола говорит, что тут,
кроме пингвинов, никого
нет. Странно.

Жаль, что так быстро
приходится уезжать обрат-
но. Нас отзывают. Руковод-
ство планирует строить на
месте нашей стоянки агро-
городок. Новые поселенцы
уже ждут своей очереди».
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